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Membros com direito a voto 

Vaga Sigla da Entidade Representante Função Participação Repr. com procuração 

IGAM Luiza de Marilac Camargo Titular Procuração Valéria Ferreira Borges 
01 

IEF Raquel Junqueira Costa Suplente   
Ester Aparecida Viana Titular Presente  

Secretaria de Planejamento 
Vagner Tadeu de Oliveira Titular   02 
Marcelo Pocci Bandeira Suplente   

 
Secretaria dos Transportes 

Augusto Olavo Leite Suplente   
Geraldo Roberto Bócoli Titular Presente  

Secretaria da Fazenda 
Tabir Pirajá de Macedo Filho Titular   
Luiz Alberto B. Carneiro Suplente   

03 
Secretaria da Saúde 

Marcos César Prado Suplente   
André Luiz Pereira L. Vianna Titular   

4ª Cia. Polícia Ambiental 
Marco Aurélio Venâncio Titular   
Denise Zanchetta Suplente   

04 
Fundação Florestal 

José Fernando Calistron Valle Suplente   
Luiz Roberto Moretti 
(Secretário-executivo) 

Titular 
Presente  

SSE 
Rui Brasil Assis  Titular   
Emilio Sakai Suplente Presente  

05 

SAA 
Vicente A. Cancelliero Filho Suplente   
Rita de Cássia Lorenzi Titular Presente  

SMA 
André Luiz Navarro Titular Presente  
Eneida Mara Moraes Zanella Suplente Presente  

06 
CETESB 

Rita de Cássia Lorenzi Suplente Presente  
Hélio de Oliveira Santos Titular   
Paulo Sérgio G. Oliveira Titular   P. M. Campinas 
Maria Fernanda Chiocchetti 
(coordenadora CT-EA) 

Titular Presente 
 

Margareti Rose O. Groot Suplente   

07 

P. M. Holambra 
Petrus Bartholomeus Weel Suplente Presente  
Armando Hashimoto Titular   

P. M. Campo Limpo Pta. 
Neive L. R. Noguero Titular Presente  
José Bernardo Denig Suplente   

08 
P. M. Atibaia 

José Francisco Alves Pinto Suplente Presente  
Ângelo Augusto Perugini Titular   

P. M. de Hortolândia 
Rubem Carvalho Titular  Presente  
Fabiane Cabral C. Santiago Suplente   

09 
P. M. Piracaia 

Ana Lúcia Watanabe Suplente Presente  
Sílvio Felix da Silva Titular    

P. M. de Limeira 
André Pellegrini Titular Presente  
Diego De Nadai Suplente   

10 
P. M. Americana 

Romualdo José Kokol Suplente Presente  
Palmínio Altimari Filho Titular   

P. M. Rio Claro 
Geraldo Gonçalves Pereira Titular Presente  
João Afonso Solis Suplente   

11 
P. M. Bragança Pta. 

Joaquim Gilberto de Oliveira Suplente   
Luiz Carlos Bergamin Titular   

P. M. Extrema Paulo Henrique Pereira (Secr.-
executivo Adjunto CBH-PJ) 

Titular Presente 
 

Célio de Faria Santos Suplente   

12 
 
 

P. M. Camanducaia 
Daniela Cássia Galvão Suplente   
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Hugo M. Piffer Leme  Titular Presente  
13 ASSEMAE 

Paulo Roberto S. Tinel Suplente Presente  
CIESP Jundiaí Roberto Polga (coordenador 

CT-Indústria) 
Titular 

Presente  

José Maria de Couto Suplente   
14 

SINMEC 
Silvio Cesarino Suplente   

CIESP - Piracicaba Homero Scarso Titular   
15 

SIMESPI Tarcísio Ângelo Mascarim Suplente   
SABESP José Roberto Fumach Titular Presente  

16 
ABCON Enio Antonio Campana Suplente   
COOPERVAP Eduardo Lovo Paschoalotti Titular Presente  

17 
Sind. Rural de Piracicaba José Rodolfo Penatti Suplente Procuração Gustavo Bortoletto 
Sind. Rural de Campinas Antonio Egidio Crestana Titular Presente  

18 
Sind. Rural de Jundiaí Wilson Agostinho Bonança Suplente   
FLORESPI Ricardo Otto L. Schimidt Titular Presente  

19 SORIDEMA Harold Gordon Fowler 
(coordenador CT-PB) 

Suplente 
Presente  

José Almeida das Chagas Titular   
AME 

Sandro Oliveira das Chagas Titular   20 
ELO Ambiental Cláudia Graber Suplente Presente  
VIVERE - AEAARB João Roberto Miranda 

(coordenador CT-ID) 
Titular 

Presente  
21 

AESABESP Maria Cristina Dellatore Suplente   
CENA/USP Plínio Barbosa de Camargo Titular Presente  

22 
FUMEP Carlos Roberto Rodrigues Suplente   
Consórcio PCJ Dalto Fávero Brochi Titular Presente  

23 
Consórcio Piraí Carlos Eduardo L. Ferreira Suplente   
SORIDEMA Harold Gordon Fowler Titular Presente  

24 
Fórum das Bacias PCJ Filipe M. G. Becari Suplente Presente  

 
Membros sem direito a voto 

Representação Sigla da Entidade Representante Função Participação 
CT-SAM SUCEN Campinas Savina S. Lacerra de Souza Coordenador- Adjunto Presente 
CT-OL DAEE Sebastião V. Bosquilia Coordenador Presente 
CT-MH DAEE Astor Dias de Andrade Coordenador Presente 
CT-MH DAEE Elenice Teixeira Coordenador-Adjunto Presente 
CT-RN CETESB Marcos Zanaga Trapé Coordenador Presente 
CT-PB FIESP Jorge Rocco Coordenador-Adjunto Justificou 
Agência PCJ  Francisco C. C. Lahóz Coordenador Geral Presente 
 

Sigla da Entidade Representante 
Caroline Tubero Bacchin 

SE-Comitês PCJ 
Maria Luiza Bonazzi Palmieri 
Karla Carolina Balan Yanssen 
Eduardo Cuoco Léo 
Andréa Casalatina Costa 
Sarah J M Quental 

Agência de Água PCJ 
 

Elaine Franco de Campos 
FAESP Wilson Bonança 
Fundação Agência das Bacias PCJ Adriana Isenburg 
SAAE Atibaia Dário Regol 
OAB Campinas Felippe Côrrea 
CTR-1 / CBRN Daniel Jansen Ferreira 

  



Comitês PCJ 
 Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 13.199/99 (CBH-PJ) 

 
CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO DOS COMITÊS PCJ (CT-PL) 

Ata da 36ª Reunião Ordinária da CT-PL – SANASA – Campinas/SP – 19/05/2010 - 9h30min 

 

Folha 3/4 

Pauta e Abertura: A pauta e a convocação da reunião 
foram enviadas aos membros da Câmara Técnica de 
Planejamento (CT-PL) por meio de mensagem 
eletrônica, em 10/05/2009. A abertura da reunião foi 
realizada pelo Sr. Luiz Moretti, que agradeceu a cessão 5 
do espaço ao representante do SANASA, cumprimentou 
a todos e iniciou os informes da reunião. 1. Informes 
Gerais: 1.1. pela SE-Comitês PCJ: O Sr. Moretti 
informou sobre a reunião em que os representantes da 
Secretaria Executiva da Agência de Água PCJ e da 10 
Fundação Agência das Bacias PCJ discutiram com a 
ANA: os trabalhos sobre o Plano de Bacias PCJ 
2008/2020; os termos do atual contrato de gestão da 
Agência de Água PCJ com a ANA; o novo contrato de 
gestão com a Fundação Agência das Bacias PCJ (FABH-15 
PCJ). O Sr. Moretti informou que foi necessária a 
elaboração de uma Deliberação “Ad Referendum” para 
tratar da alteração da fonte de recursos que será discutida 
na presente reunião. O Sr. Moretti informou que o 
projeto aprovado anteriormente intitulado de “Geração 20 
de Conhecimento sobre a Ocupação e Propriedade da 
Terra em Micro Bacias Estratégicas para Conservação 
das Águas do Município de Camanducaia–MG”, cujo 
tomador é a Prefeitura de Camanducaia, foi indeferido 
pelo FHIDRO por não se enquadrar aos objetivos 25 
daquele fundo. O Sr. Moretti informou que está prevista 
reunião com o coordenador do FHIDRO para que seja 
possível treinar os tomadores para captar dinheiro. O Sr. 
Moretti informou que foram aprovados, pelo Conselho 
Deliberativo da FABH-PCJ, os cargos e salários dos 30 
futuros funcionários da FABH-PCJ, que irá realizar 
Processo Seletivo Público com a finalidade de contratar 
um quadro mínimo, uma vez que em janeiro/2011 os 
funcionários da Agência de Água PCJ serão absorvidos 
para o quadro da FABH-PCJ. 1.2. pela Agência de 35 
Água PCJ: O Sr. Francisco Lahóz , Coordenador Geral 
da Agência de Água PCJ,  informou que os Cursos de 
Capacitação estão sendo ministrados, e que a Srta. Karla, 
Analista em Gestão de Projetos da Agência de Água 
PCJ, participou de reunião no IGAM, em Belo 40 
Horizonte/MG, para receber instruções sobre o FHIDRO 
e ser informada sobre o sistema de captação de recursos 
do referido fundo. O Sr. Francisco informou sobre a 1ª 
etapa do Plano de Macro Drenagem para o município de 
Camanducaia/MG, que foi contratado com recursos 45 
destinados pelos Comitês PCJ à Agência de Água PCJ 
referente à Ação de Apoio aos Comitês. O Sr. Francisco 
solicitou que o Sr. Eduardo Léo, Analista em Gestão 
Ambiental da Agência de Água PCJ, fizesse um breve 
histórico sobre o andamento do Plano de Bacias PCJ 50 
2008/2020 e fez convite para as próximas reuniões para 
discussão do mesmo. O Sr. Moretti acrescentou que está 
prevista para agosto a Audiência Pública do Plano de 
Bacias PCJ 2008/2020 e sua aprovação em plenário no 
mês de setembro/2010.  1.32. pela FABH-PCJ: O Sr. 55 
Moretti informou sobre as tratativas com a Sabesp para a 
liberação do Sr. José Roberto Fumach para exercer o 
cargo de diretor-presidente da FABH-PCJ e que a sua 

liberação está em tramitação. 1.4. pelos membros da 
CT-PL:  O Sr. Moretti abriu a palavra para o plenário e o 60 
Sr. Rubem Lopes Carvalho, representante da Prefeitura 
de Hortolândia, informou sobre o “II Seminário 
Metropolitano do Meio Ambiente RMC/PCJ – 
Jaguariúna 2010, Responsabilidade pela Vida” que será 
realizado no município de Jaguariúna, convidando a 65 
todos.  2. Apreciação da Minuta da Ata da 27ª 
Reunião Extraordinária da CT-PL, realizada em 
19/04/2010, em Campinas/SP: O Sr. Moretti questionou 
aos presentes sobre a necessidade de leitura da ata, sendo 
descartada tal ação. O Sr. Moretti abriu para 70 
manifestações e não havendo, a ata foi colocada em 
votação, sendo aprovada por unanimidade, sem 
alterações. 3. Outorga da Melhoramentos (MG): O Sr. 
Moretti informou que o IGAM encaminhou, no ano 
passado, para manifestação dos Comitês PCJ, a 75 
solicitação de renovação de outorga da Companhia 
Melhoramento, em Camanducaia/MG. O Sr. Moretti 
informou que a Secretaria Executiva encaminhou o 
assunto para apreciação da Câmara Técnica de Outorgas 
e Licenças (CT-OL). A CT-OL iniciou a discussão e 80 
elaborou um Parecer Técnico que solicitava que fosse 
considerada na outorga a vazão total derivada do curso 
d’água: desvio e o consumo. Contudo, a portaria de 
outorga, já emitida pela SUPRAM/MG, contemplou 
somente o consumo. O Sr. Moretti informou que, caso 85 
fosse concedida a outorga conforme recomendado pela 
CT-OL, a arrecadação da Cobrança Mineira PCJ 
aumentaria significativamente, propiciando maior 
investimento na porção mineira dos Comitês PCJ.  O Sr. 
Moretti abriu para a Sra. Valéria, representante do 90 
IGAM, e a mesma solicitou que fosse encaminhado 
novamente o parecer para o IGAM. A Sra. Valéria 
informou que a outorga, quando está relacionada com 
licenciamento, é emitida pela SUPRAM. O Sr. Moretti 
informou que o intuito deste item de pauta seria o de 95 
submeter o parecer técnico da CT-OL à aprovação na 
CT-PL e no plenário dos Comitês PCJ, a fim de 
possibilitar seu posterior encaminhamento ao órgão 
outorgante de Minas Gerais. O Sr. Paulo, secretário-
executivo adjunto do CBH-PJ, sugeriu que se realize 100 
contato com a SUPRAM e o IGAM para saber o motivo 
da decisão por eles tomada: não acatar a recomendação 
da CT-OL. O Sr. Moretti informou que, segundo a 
legislação mineira, os comitês deliberam sobre as 
outorgas de grande porte e potencial poluidor. A Sra. 105 
Valéria solicitou que seja encaminhado novamente o 
parecer para SUPRAM e IGAM. O Sr. Moretti informou 
que caso seja ratificado o Parecer da CT-OL será 
elaborada uma Deliberação dos Comitês PCJ, que será, 
posteriormente, encaminhada aos órgãos competentes de 110 
Minas Gerais. O Sr. Paulo solicitou que fosse elaborada 
uma Deliberação Ad Referendum. O Sr. Moretti 
informou que encaminhará para os presidentes dos 
Comitês PCJ a solicitação. Sem manifestações o Sr. 
Moretti submeteu à aprovação da CT-PL, tanto o Parecer 115 
da CT-OL, quanto a solicitação de elaboração de 
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Deliberação Ad Referendum dos presidentes dos Comitês 
PCJ e seu encaminhamento aos órgãos competentes. A 
proposta foi aprovada por unanimidade. 4. Moção sobre 
o PL nº 315: O Sr. Moretti informou que na última 120 
reunião Plenária foi discutida a questão do Projeto de Lei 
315 e explicou que este PL consiste na proposta de 
redução do percentual distribuído aos Estados e 
conseqüente aumento do percentual de recursos da 
compensação financeira do setor hidrelétrico aplicado 125 
aos municípios com áreas inundadas por reservatórios de 
hidrelétricas. O Sr. Moretti informou que o FEHIDRO 
(SP) e o FHIDRO (MG) são sustentados por esses 
repasses e que o Conselho Nacional de Recursos 
Hídricos - CNRH também aprovou uma moção de 130 
repúdio ao PL 315. O Sr. Moretti informou que em 
conversa com os presidentes dos Comitês PCJ os 
mesmos solicitaram a elaboração da moção em questão, 
também em repúdio ao PL 315. O Sr. Moretti informou 
que no último encontro do Fórum Paulista de CBHs e no 135 
Conselho de Recursos Hídricos de São Paulo - CRH o 
assunto também foi discutido; sendo que o CRH aprovou 
moção de repúdio ao PL e o Fórum estimulou a 
elaboração de moções deste teor pelos comitês paulistas. 
Após discussões sobre vantagens e desvantagens da 140 
proposta contida no PL 315, o Sr. Moretti manifestou-se 
salientando que a proposta contida no PL em discussão 
prejudicará o atual sistema de recursos hídricos, tendo 
em vista que as decisões tomadas sempre foram em 
busca de beneficio coletivo e não setorial. A proposta de 145 
aprovação da moção de repúdio ao PL 315 foi colocada 
em votação e aprovada pela maioria dos membros, 
havendo dois votos contrários, um da Prefeitura de 
Americana e outro da Coopervap. 5.  Alteração do 
Tomador de recursos para a rede telemétrica: O Sr. 150 
Moretti informou que desde a última reunião da CT-PL 
vem sendo discutido este assunto e que, recentemente, 
encontrou-se uma entidade, a FUNDAG, habilitada a 
gerenciar e implantar este projeto, por já ter experiência 
na aquisição, instalação e manutenção de equipamentos 155 
semelhantes. O Sr. Moretti informou que, após conversa 
com a FUNDAG, chegou-se à conclusão da necessidade 
de se realizar a troca da fonte de recursos, tendo em vista 
que na Cobrança Federal PCJ a tomadora adquire 
primeiramente os equipamentos e depois recebe o 160 
reembolso e na Cobrança Paulista PCJ basta fazer as 
licitações para se receber os recursos. O Sr. Moretti 
informou que a necessidade de troca da fonte dos 
recursos se deve ao fato do pagamento da aquisição dos 
equipamentos ser realizado à vista. O Sr. Moretti 165 
informou que, além de trocar o tomador da rede 
telemétrica, foi necessário encontrar outro 
empreendimento, com valor semelhante, para realizar a 
alteração de cobrança federal para cobrança paulista. O 
Sr. Moretti informou que mesmo com a redução do valor 170 
financiado seria possível a aquisição dos equipamentos 
tendo em vista a facilidade da FUNDAG em adquirir 

equipamentos mais baratos. O Sr. Brunini, da FUNDAG, 
agradeceu a oportunidade de trabalhar com os Comitês 
PCJ. Sem manifestações a proposta foi colocada em 175 
votação, sendo aprovada por unanimidade. 6. Criação 
da sala de situação e sede regional da Secretaria 
Executiva (DAEE/Campinas): O Sr. Moretti informou 
que havia sido discutido, na última reunião da CT-PL, 
que a sala de situação seria implantada no 180 
DAEE/Campinas. Contudo, verificou-se, posteriormente, 
grande dificuldade na alocação do espaço necessário e na 
interligação dos equipamentos. Assim, reformulou-se a 
proposta original, mudando-se a localização da sala de 
situação para a sede da Diretoria da Bacia do Médio 185 
Tietê e da secretaria executiva dos Comitês PCJ, na 
cidade de Piracicaba, onde há espaço físico e maior 
agilidade para a instalação de equipamentos. Contudo, 
será disponibilizado equipamento junto ao 
DAEE/Campinas, onde se situa a Coordenação da 190 
Câmara Técnica de Monitoramento Hidrológico dos 
Comitês PCJ, que receberá as informações da sala de 
situação. Com isto, no DAEE/Campinas se instará uma 
sede regional da Secretaria Executiva dos Comitês PCJ 
para apoio ao monitoramento em questão. A Sra. Maria 195 
Fernanda, representante da Prefeitura de Campinas, se 
manifestou insatisfeita com a alteração do local. O Sr. 
Paulo Tinel, representante da ASSEMAE, perguntou 
qual instituição será responsável pela sala de situação. O 
Sr. Moretti informou que a sala de situação ficará sobre a 200 
responsabilidade da Secretaria Executiva dos Comitês 
PCJ, mais precisamente sobre o controle e 
gerenciamento do Secretário Executivo dos Comitês, 
com suporte dado pelo DAEE e pela FABH-PCJ. A 
proposta foi colocada em votação, sendo aprovada por 205 
unanimidade. 7. Outros Assuntos: O Sr. Moretti passou 
a palavra para o Sr. Francisco Lahóz. O Sr. Francisco 
informou sobre o histórico e finalidades do projeto Janus 
e da importância da continuidade do mesmo. Porém, 
acrescentou que, em vista das demandas já contratadas, o 210 
orçamento da Agência de Água PCJ não terá como 
suportar a contratação da conclusão desse 
empreendimento. O Sr. Francisco ressaltou que a Srta. 
Karla havia informado sobre um saldo de recursos da 
Cobrança Federal PCJ, orçamento 2010, no valor de R$ 215 
52.942,00, em função das alterações de fonte de recursos 
dos empreendimentos apresentadas nesta reunião. 
Assim, o Sr. Francisco sugeriu que o saldo pudesse ser 
utilizado pela Agência de Água PCJ para as Ações de 
Apoio aos Comitês PCJ, na continuidade do Programa 220 
Janus. A proposta foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar 
foi dada por encerrada a reunião. 
 
  225 

Luiz Roberto Moretti 
Secretário-executivo dos Comitês PCJ e 

Coordenador da CT-PL

 


